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Rutas del Bío Bío 

Las rutas del peligro: Si hay algo que siempre marca la pauta noticiosa del país son los 

accidentes de tránsito. Ya sea por el efecto del alcohol, imprudencia de conductores y 

peatones o desperfectos en las carreteras, estos acontecimientos siempre están presente 

nuestro día a día.  

Uno de los datos que más preocupación causa es que en las últimas décadas y a pesar de 

los esfuerzos y campañas implementadas, las cifras de accidentes en la región han ido en 

aumento.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Según el último informe de la Comisión nacional de Seguridad y Tránsito ( CONASET), 

durante el año 2015 se registraron en el país 79.880 siniestros de tránsito , dejando como 

consecuencia 1.646 fallecidos y 57.945 lesionados (7.773 graves, 3.791 menos graves y 

46.381 leves).  

En ese mismo documento, se indica que la  Región del Bío Bío registró 10.702 (13,4%  del  

total) siniestros de  tránsito con  237  (14,4% del  total)  fallecidos y  8.718  (15%  del  total) 

lesionados (1.292 graves, 551 menos graves y 6.875 leves). 



 

 

 

Cifras que se traducen en un aumento del 3,5% en accidentes de tránsito con respecto al 

año anterior y un 0,2% en los lesionados, mientras que el número de fallecidos registró 

una disminución del 3,7%. 

Además, el informe de la Conaset indica que el mayor número de fallecidos se debió a 

colisiones y las dos causas más recurrentes fueron la imprudencia del conductor  (27%) y  

la pérdida de control del vehículo (24,5%). 

Finalmente, el documento da cuenta de las carreteras más riesgosas del país, ranking 

donde aparecen tres de las rutas que atraviesan nuestra región y que es lidero por la Ruta 

160, vía que une concepción con coronel y que presentó 356 accidentes con 26 fallecidos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

El castigo a la zona de rezago  

Durante muchos años los habitantes de la Provincia de Arauco han dicho sentirse el patio 

trasero de la Octava Región. La lejanía, los altos índices de desempleo y pobreza han 

estado siempre presentes en este sector, tanto así que el estado lo declaró zona de rezago 

con el fin de impulsar inversiones que ayuden a mejorar las malas cifras por las que 

siempre han destacado comunas como Lota, Coronel y Arauco.  

En ese sentido y con el objeto de mejorar la conectividad de la provincia, se inició la 

construcción de una carretera (que actualmente ya está en su etapa final) que le permita a 

los habitantes reducir considerablemente sus tiempos de viaje.  

Sin embargo, durante toda su construcción, Acciona, empresa a cargo del proyecto, se ha 

visto envuelta en una serie de conflictos con pobladores y alcaldes de las comunas 

productos de complicaciones en el diseño y, por sobre todo, por el valor de los peajes. 

Justamente este último punto fue el que más portadas acaparó durante los últimos 

meses, sobre todo por el apoyo que ARAUCO 7  (organización que reúne a todos los 

alcaldes de la provincia) le dio a estas demandas.  

Los más activos en este punto han sido los ediles de Lebu y Los Álamos, quienes han 

manifestado públicamente su descontento con el cobro y pidiendo la paralización de los 

cobros. 

Finalmente y a pesar de los esfuerzo de los Alcaldes para evitar esta situación, la carretera 

empezó a realizar el cobro del peaje y hace pocos días informó que desde el 1 de junio 

empezará a funcionar el cobro por TAG.  

No obstante, previo a este aviso acciona  se vio envuelta en una nueva polémica al 

informar que ponía en venta la concesión de la ruta 160.  

 



 

 

 

La noticia fue dada a conocer a través de la publicación del periódico digital español El 

confidencial en donde se menciona que la concesionaria que aunque esta transacción 

supone la salida de Acciona del mercado de autopistas en Chile, la empresa sigue 

interesada en la construcción de carreteras en el país. 

Como era de suponer, las reacciones no se hicieron  esperar y uno de los que más criticó 

esta situación fue el Alcalde de Los Álamos, Jorge Fuentes.  

El edil aseguró sentirse sorprendido por este aviso y pidió aclarar el proceso de venta y sus 

implicancias.  

Finalmente la información no pasó a mayores y ahora se espera que la polémica se 

centrará en las posibles reacciones de los habitantes y camioneros que transitan 

regularmente por la ruta.  Que dicho sea de paso, ya han mostrado descontento con esta 

medida debido a que aún hay tramos de la carretera que no están terminados.  

 

https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/pueblos-originarios/mapuche/comunidades-mapuche-

se-tomaron-la-ruta-160-en-lebu/2017-05-15/123808.html 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/05/22/comenzara-cobro-

del-tag-en-ruta-que-une-concepcion-con-la-provincia-de-arauco.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/03/23/acciona-pone-en-

venta-concesion-de-la-ruta-160-alcalde-de-los-alamos-pide-aclarar-proceso.shtml 
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http://www.soychile.cl/Concepcion/Sociedad/2016/06/24/401777/Biobio-repartiran-100-mil-

TAG-gratuitos-para-los-peajes-de-la-Ruta-160.aspx 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://muniarauco.cl/blog/2017/01/26/coordinador-nacional-de-concesiones-responde-a-

incumplimiento-de-obras-complementarias-de-ruta-160/ 
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http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=3979#.WSyAguvhDIU 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/11/29/piden-paralizar-el-

cobro-del-peaje-chivilingo-en-la-ruta-160.shtml 
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http://www.soychile.cl/Arauco/Sociedad/2016/10/05/421945/Se-suspendio-el-inicio-del-cobro-

del-peaje-Chivilingo-en-la-Ruta-160.aspx 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.diarioconcepcion.cl/economia-y-negocios/2016/09/29/arauco-7-molesto-porque-

solo-se-rebajo-el-30-del-peaje-chivilingo.html 
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El peaje más caro con pésimas medidas de seguridad 

Nuevamente la ruta del Itata se vio envuelta en un accidente automovilístico que esta vez 

le costó la vida a una familia chillaneja.  

La carretera que inició su concesión en 1995, cuenta con un largo prontuario de 

accidentes que, sin dejar de lado la imprudencia de los conductores, siempre han sacado a 

relucir las pésimas medidas de seguridad que tiene la ruta.  

Sin embargo y con el conocimiento de la muerte de tres personas, el seremi de Obras 

Públicas, René Carvajal, defendió la “seguridad” de la ruta, precisando que el accidente se 

debió a una falla humana y no a malas condiciones de la carretera.  

 

FALTA SEGURIDAD 

El jefe de la Siat Concepción, Matías Palominos, indicó que producto de los constantes 

accidentes han realizado informes con algunas de las falencias que se registran en la ruta 

del Itata. 

“Se han hechos estudios de ciertos tramos y este es un tema que se ha tocado con 

antelación. Se han detectado anomalías en las pistas de aceleración, en las bermas y en 

los sistemas de contención”, puntualizó. 

En tanto, Óscar Rivera, director de carreras del área de construcción de Inacap 

Concepción, mencionó que en un inicio la ruta tenía defensas camineras en toda su 

extensión, sin embargo, agregó, la constructora Tribasa, que hizo las obras, retiró estas 

medidas de protección. 

“Tribasa empezó a quebrar económicamente y retiró kilómetros de defensas camineras ya 

instaladas. En algún momento fueron retiradas y reinstaladas en otras autopistas que 

estaba construyendo la empresa”, señaló. 



 

 

 

En ese sentido, el profesional manifestó que la carretera hoy debería contar con 

demarcaciones claras y señales de seguridad laterales o transversales. 

“Esta autopista debiera tener medianas (franja divisoria) y barreras New Jersey, que son 

barreras de contención de hormigón, por la topografía y la visibilidad, porque en algunos 

casos al encontrarse un vehículo con otro, éste se encandila”, detalló. 

Asimismo, el docente del área de construcción Inacap, Cristian Molina expuso que dentro 

de una autopista de estas características, con buen flujo vehicular, y donde hay tantas 

curvas, sucede que muchas veces, cuando los vehículos encienden las luces, al haber poca 

iluminación ciegan al conductor que viene en sentido contrario. 

“Si existe barrera de contención en un bandejón, los accidentes pueden ocurrir de todas 

maneras, pero con un efecto menor, ya que se evitaría la posibilidad de traspasar la vía. 

Las barreras están para evitar consecuencias mayores de los accidentes”, afirmó. 

En los últimos años, no son pocas las autoridades que han alzado la voz para pedir 

mejoras al estándar de seguridad de la ruta, pero una y otra vez se han encontrado con la 

respuesta del MOP, que no ha logrado llegar a un acuerdo con la empresa. 

¿Cuántas personas tendrán que morir para que el Estado asuma el rol ético que le 

corresponde y que va mucho más allá de lo que establece un contrato diseñado para 

beneficiar a la concesionaria? 

Puesto que las negociaciones entre el MOP y Globalvía para mejorar el estándar de 

seguridad a cambio de una extensión del contrato han sido infructuosas, habrá que 

esperar que termine la concesión en 2020 para que en un nuevo contrato se establezcan 

los requerimientos de una carretera moderna. En otras palabras, nuevamente queda de 

manifiesto que los números siguen pesando más que las vidas humanas. 

 



 

 

 

Además de lamentar la pérdida de las vidas humanas y no quedar conforme con las 

respuestas del MOP, otro de los puntos que más molesta a la ciudadanía es el excesivo 

valor que presenta esta carretera en sus peajes.  

“Es el más caro de Chile y no tienen dinero para mejorar la seguridad en la ruta” 

seguramente esta ha sido una de las frases más repetidas durante los últimos años y a 

estas alturas parece ser el rezo perfecto de las autoridades locales. 

 

http://cartaabierta.cl/detectan-al-menos-tres-falencias-en-medidas-de-seguridad-de-ruta-del-

itata/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.pagina7.cl/notas/actualidad/2017/05/11/colision-entre-auto-y-camion-en-ruta-del-

itata-dejo-a-conductor-atrapado-y-herido.shtml 
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http://www.soychile.cl/Chillan/Policial/2017/05/03/461667/Familia-chillaneja-fallece-en-

accidente-de-transito-en-la-ruta-del-Itata.aspx 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2017/05/04/461860/Familia-que-fallecio-en-accidente-

de-la-ruta-Itata-es-velada-en-la-parroquia-San-Vicente-de-Chillan.aspx 
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Una ruta que sigue sin cumplir  

La ruta de la madera es otra de las carreteras que más llama la atención de medios locales y 

nacionales y que ha sido blanco de constantes críticas por parte de autoridades, políticos y 

organizaciones sociales, con respecto al pésimo estado de sus caminos y a  la gran cantidad de 

accidentes que ocurren en esta autopista que conecta  Bío Bío con el sur del país.  

En reiteradas ocasiones,  los alcaldes de San Juana y Nacimiento han declarado su total 

descontento con el estado de la ruta y la cantidad de accidentes de tránsito en las que se 

han visto involucrados vehículos particulares y camiones.  

Ambos ediles,  han manifestado que con el estado actual de la ruta el tránsito de 

camiones de carga es una fuente de peligro constante por lo que se hace necesario que el 

MOP realice las gestiones necesarias para intervenir la ruta.  

Desde la otra verada, la autoridad ha hecho oídos sordos y, en varias ocasiones, culpó a 

los propios choferes y camiones por los accidentes ocurridos en la ruta, situación que 

claramente molestó tanto a los Alcaldes como a los representantes del gremio de 

camiones.  

Frente a esta polémica el senador UDI, Víctor Pérez Varela,  exigió a la autoridad que se 

estudie la idea de concesionar la ruta debido a la gran cantidad de accidentes y el pésimo 

estado en que se encuentra.  

Sin embargo la respuesta de las autoridades de gobierno sigue siendo negativa. Tanto así 

que producto de los accidentes ocurridos en diciembre que costaron la vida de varias 

personas, el MOP siguió insistiendo en culpar a los conductores de los vehículos, 

asegurando que el bajo valor del peaje promovería el constante pasos de camiones y 

aumentaría los riesgos de la ruta.  

A esto se suma que en noviembre pasado el MOP prometía un plan de seguridad para la 

ruta que incluía un estudio de seguridad vial.   No obstante, a un mes de este anuncio el  



 

 

 

Alcalde de Santa Juana aseguraba que  con los recursos que se manejan en vialidad sólo es 

posible la reparación de los caminos y que esa no es la solución que esperan.  

¿Llegará la anhelada reconcesión? 

Un total de 40 fallas de diversa magnitud presenta actualmente la Ruta de la Madera, 

según un informe técnico elaborado por el municipio de Santa Juana, lo que sumado a un 

trazado sinuoso y deterioro del pavimento, principalmente, producto del paso de 

camiones de gran tonelaje la constituye como una vía peligrosa que debe ser sometida a 

mejoras. 

La vía de 109 kilómetros de largo presenta, según detalla el estudio, problemas en 

distintos sectores entre los que se detallan: fisuras longitudinales y transversales, 

hundimiento de pavimento, desprendimiento de la capa asfáltica y baches de gran 

profundidad. 

Se debe recordar que en 1994 la vía se constituyó en la primera concesionada del país, 

pero que debido a los continuos accidentes y reclamos de la comunidad el Estado decidió 

terminar en forma anticipada el contrato, haciéndose cargo de ella desde 2014, 

definiendo una inversión bianual de $2.000 millones para mejoras. 

Sin embargo, a juicio del alcalde de Santa Juana, Ángel Castro y, de vecinos del lugar, el 

aporte estatal no es suficiente, sobre todo, considerando que en lo que va de 2017 han 

fallecido en el lugar tres personas producto de accidentes automovilísticos, cifra que en 

tres años suma 29 muertos. 

Castro aseguró que desde 2006, producto del temporal que azotó a la zona y que generó 

estragos en la ruta con 30 derrumbes y el corte de la vía por más de diez días, hizo ver a 

las autoridades de turno la necesidad de mejorarla, pero que no tuvo apoyo el ex ministro 

de Obras Públicas, Sergio Bitrán, ya que el Gobierno no podía invertir en una ruta 

concesionada. 



 

 

 

“Hace varios años terminó la concesión, pero no se ha cumplido el compromiso de 

inyectarle los recursos necesarios para construir una nueva ruta con buenos estándares de 

seguridad”. 

Aseveró que si se comparan las distintas vías de acceso a Concepción, la que está en peor 

estado es la de La Madera y que día a día el alto flujo de camiones “que suma más de mil 

al día, donde muchos evaden el pesaje porque van con sobrepeso la dañan más y lo que 

es peor terminan dándose vueltas en las curvas y ocasionando muertes”. 

Recalcó que ningún Gobierno desde que se terminó la concesión ha dado el ancho para 

mejorar la ruta. “Se está con un programa de mantenimiento precario, se necesita 

urgente una inversión extraordinaria porque si no hay obras ahora en verano en invierno 

vamos a tener una vía llena de grietas y baches donde los vehículos perderán estabilidad. 

Es necesario que Obras Públicas asuma su responsabilidad”. 

La inversión no sería menor, pues, según Castro, consultó a expertos en el área que 

afirman que se requerirían a lo menos $8.000 mil millones para dejarla operativa. Destacó 

el aporte de $2.000 millones extras que se entregarán este año para reparar grietas, 

baches, desniveles e instalación de señaléticas, pero “sigue siendo insuficiente”, dijo. 

De hecho, recalcó que el estudio ya está en manos del ministro de Obras Públicas, Alberto 

Undurraga, por lo que le solicitarán una nueva reunión para definir el futuro de la vía y 

una inyección mayor de recursos. 

“Al entrar en la ruta todos tenemos miedo de morir, , estamos bajo riesgo. La comunidad 

de Santa Juana está en alerta y lo más probable es que si no hay cambios haya 

movilizaciones”. 

En tanto, el seremi de Obras Públicas, René Carvajal, expresó que su cartera está 

concluyendo un estudio para determinar las mejoras que se harán a la ruta con el nuevo 

aporte, definición que estará lista a fin de mes. En cuanto a los $8.000 millones a los que  



 

 

 

apuntó Castro, evitó referirse, pues no sabe cómo se sacó el cálculo ni con quién se 

asesoró. 

Reconcesionar 

Tras el accidente ocurrido en la ruta a fines de diciembre que dejó como saldo cuatro 

víctimas fatales, al que se suman tres este año, el senador UDI, Víctor Pérez, exigió al 

Gobierno volver a concesionar la carretera, pues la administración de Bachelet la habría 

abandonado, a pesar de los peligros que implica y que, a su juicio “se ha convertido en la 

carretera más peligrosa de la Región del Bío Bío”. 

Manifestó que para elevar el estándar de seguridad se requiere una mayor inversión para 

convertirla en una vía doble calzada, lo que se lograría con una nueva concesión que, a su 

juicio, elevaría el estándar de la vía y permitiría reactivar la economía de la Región y, 

nuevas fuentes de empleo. 

Insistió en que “es urgente el cambio, no podemos seguir soportando más muertes por la 

Ruta de la Madera, una carretera precaria y que está en el completo abandono por parte 

del Gobierno”. 

Ante ello, el seremi de Obras Públicas no descartó la posibilidad de volver a concesionar la 

vía. “Es una alternativa que la hemos conversado y a nivel ministerial se han realizado 

análisis previos, pero el senador Pérez y la comunidad debe tener presente que al volver a 

concesionar la ruta el peaje subiría”. 

Explicó que si se concesionara sólo su repavimentación el costo sería menor y el peaje sólo 

subiría un poco, pero que si se piensa en hacer una vía de alto estándar, de doble calzada, 

similar a la Concepción Cabrero o a la Ruta 5 el costo aumentaría considerablemente. “Se 

transformaría en el más alto de Chile, más caro que el Itata”. 

La alternativa de volver a concesionar la vía no es del agrado del alcalde Castro. “El Estado 

debe asumir su rol y construir en forma directa la vía, que fuera como la ruta 5 o, por lo  



 

 

 

menos, construir bermas, muros de contención, disminuir curvas pronunciadas y 

desniveles, entre otros”, dijo. 

Si bien Juan Montecinos, presidente de la Junta de Vecinos Tricauco, sector ubicado a 

orilla de carretera, coincide con el alcalde en que la ruta necesita ser mejorada, para él la 

mejor opción es a través de la concesión. “Cuando uno viaja al sur se encuentra con 

muchos peajes, pero no molesta pagarlos, independiente del valor porque está en buen 

estado, es segura y expedita y de cuatro pistas. Da gusto pagar”. 

Para el dirigente la mantención de la vía es menor que cuando estaba concesionada, 

“antes había más vigilancia y más seguridad. Llegaba de inmediato ayuda en caso de 

accidente y ahora no hay nada”. 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/05/22/cinco-lesionados-

dejo-accidente-en-la-ruta-de-la-madera-entre-nacimiento-y-santa-juana.shtml 
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Comunicados de Prensa  

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Este ha sido el peor gobierno para los 

trabajadores” 

“Este ha sido el peor gobierno para los trabajadores y sus familias, ya que producto de 

reformas mal implementadas la economía se estancó y con ella la generación de empleos 

de calidad”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “de acuerdo a las últimas cifras del INE, el desempleo a nivel 

nacional subió al 6,6%, y esto significa que más familias se están quedando atrás y en una 

situación precaria”. 

A lo anterior, dijo el parlamentario, “tenemos una situación grave porque el empleo 

formal, asalariado que considera los beneficios de las leyes sociales, volvió a bajar este 

último mes en 0.4% y acumula 4 meses de caída”. 

Por contraparte, el empleo informal o por cuenta propia sigue subiendo y en el último 

mes llegó al 6,6% “Lamentablemente, esta cifra esconde una dramática realidad, de jefes 

de hogar que han tenido que recurrir al comercio callejero para poder subsistir”. 

El senador de la UDI recalcó que “estas cifras y la realidad que están viviendo las familias 

indican claramente que necesitamos con urgencia un cambio y quiero recordar que fue en 

nuestro gobierno cuando nuestra economía logró un mayor dinamismo, aumentando los 

empleos formales y con seguridad social”. 

Insistió en que “los chilenos saben muy bien lo que está ocurriendo, y no caerán en el 

discurso populista de algunos dirigentes que caricaturizan a los gobiernos de centro 

derecha, que han demostrado ser más eficientes y entregar más y mejores oportunidades 

para progresar”. 

 

 

 

 



 

 

 

 Senador Pérez vota en contra reforma al código agua y anuncia 

reserva de constitucionalidad en discusión en particular 

“Esta es una mala reforma, que debilita, que genera incertidumbre y que no aborda el 

tema del agua como debiera abordarlo elpaís”, expresó el senador Víctor Pérez al votar en 

contra la Reforma del código de aguas en la Comisión de Recursos Hídricos. 

“Cuando uno tiene en frente un problema con el agua, hay que tomarlo en su integridad. 

Todos los especialistas y todos los técnicos han dicho que hay otras áreas que hay que 

abordar: uno es la institucionalidad, ya que Chile tiene más de cuarenta organismos que 

se dedican al agua, por lo tanto, hay lentitud, confusión sobre posiciones e ineficiencia”, 

señaló el senador. 

Por otro lado, expresó Pérez hay que abordar “las inversiones en infraestructura, ya que 

de Santiago al norte no hay agua y todos los técnicos dicen que hay que avanzar en 

plantas desalinizadoras, entonces ¿dónde está ese plan?”. 

En ese mismo sentido, Pérez explicó que “de Santiago al sur hay agua, pero es estacional, 

por lo tanto, es clave tener embalses, de hecho, la Presidenta de la República dijo en 2014 

que hay que hacer una política de embalse, pero nadie sabe dónde están. Por lo tanto, lo 

tanto el código de agua no es un obstáculo para usar el agua como prioridad en el 

consumo humano como aquí tanto se ha dicho. Uno puede modificar el código de agua 

como quiera, pero si no resuelve las dos áreas vamos a seguir teniendo camiones aljibe”. 

Pérez, agregó además que esta reforma al código de agua, “va a generar dos tipos de 

derecho: uno que es permanente y otro temporal uno no tiene plazo y otro tiene un plazo 

fijo y por lo tanto vamos a tener, por ejemplo, agricultores que están a 50 km al norte que 

van a tener derecho a agua sinplazo y 50 km al sur, otro agricultor que va a tener sin plazo 

fijo. Cómova a tratar el Banco de Estado a esos dos agricultores de manera distinta, 

porque no hay duda que patrimonialmente va a ser diferente”. 

Finalmente, Pérez explicó las modificaciones al código de agua “van por otro lado, cómo 

dotar a la dirección general de aguas de mayores atribuciones” y anunció la reserva de 

constitucionalidad en la discusión en particular del proyecto. 

 

 

 



 

 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Hay un frenazo en el mercado 

inmobiliario” 

“El frenazo del mercado inmobiliario refleja con claridad la incertidumbre económica que 

han generado las políticas del gobierno y que claramente están afectando a la clase 

media”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, al conocer el informe de la 

Corporación de Bienes de Capital que indica que la inversión en el sector caerá un 11% 

este año. 

De acuerdo al estudio, la inversión llegará a los 2 mil 777 millones de dólares, esto es el 

nivel más bajo en los últimos 5 años, a lo que se suma los datos entregados por la 

Superintendencia de Bancos que indica que las operaciones de créditos hipotecarios 

creció durante 2016 sólo un 1,16%, la cifra más baja desde el año 2001. 

“Todos estos datos reflejan que la economía con las políticas del gobierno no despega, por 

el contrario nos encontramos con señales de estancamiento que agravan la crisis que ya 

estamos viviendo en materia de producción, crecimiento y generación de empleo”, dijo 

Pérez Varela. 

El senador sostuvo que “es justamente el sector de la construcción uno de los motores de 

la economía, que representa casi el 25% de la inversión privada del país, y además es un 

sector con capacidad para generar puestos de trabajo y estos datos nos demuestras que 

hay un severo estancamiento”. 

Insistió en que “esto no es culpa de la economía mundial, esto es consecuencia de 

medidas y decisiones equivocadas que han tomado las autoridades y que insisten en un 

rumbo que provocará que el país siga perdiendo competitividad”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Gobierno no puede dejar abandonado a 

los alcaldes que heredaron deudas por mala gestión de ex 

autoridades” 

“Por el interés mayor de las comunidades rurales afectadas por las millonarias deudas 

heredadas por las gestiones municipales que dejaron sus cargos en diciembre del año 

pasado, el gobierno debe ir en apoyo de los actuales alcaldes”, afirmó el senador de la 

UDI, Víctor Pérez Varela. 



 

 

 

El parlamentario sostuvo que “aquí tenemos que entender que los afectados no son sólo 

los actuales alcaldes de las comunas de Bulnes, San Fabián, San Ignacio, Cobquecura y 

Contulmo, sino que todos los vecinos y habitantes de estas localidades rurales”. 

Pérez Varela dijo que “el gobierno debe asumir parte de la responsabilidad que tiene, 

porque no hay que olvidar que aquí también hubo una falta de fiscalización respecto a lo 

que estaba ocurriendo en estas comunas”. 

El senador de la UDI dijo que “pero además acá tenemos un problema que es más de 

fondo, que tiene que ver con el desarrollo de las comunas con características de ruralidad 

y en consecuencia el gobierno tiene que acudir en apoyo de las nuevas gestiones 

municipales que están haciendo esfuerzos por sanear el descalabro económico 

heredado”. 

Insistió en que “el gobierno tiene que destinar recursos extraordinarios a estos municipios 

para que puedaN seguir avanzando y respondiendo a las demandas de la ciudadanía, ya 

que acá el fin es que la comunas y sus habitantes puedan progresar y no estancarse”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Es necesario revisar el contrato de 

concesión de la Autopista del Itata” 

“La Autopista del Itata no cumple con la seguridad de una carretera de alto estándar y 

esto lo hemos dicho en repetidas oportunidades, pero hasta ahora las autoridades no han 

escuchado”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “vamos a insistir en este tema y solicitaremos al Ministerio 

de Obras Públicas un informe, porque el accidente que costó la vida a una familia, 

evidentemente se pudo haber evitado si la ruta hubiese tenido barreras separadoras de 

las calzadas”. 

Pérez Varela insistió en que “la Autopista del Itata es una de las más peligrosas del país”, y 

recordó que “en sus años de operación han ocurrido accidentes, donde una de las causas 

es el mal diseño de la carretera, y hasta ahora eso no ha sido modificado”. 

En este sentido puntualizó que “es necesario revisar el contrato de concesión, ya que no 

nos podemos olvidar que este se elaboró a fines de la década de los 90 y tuvo como actor 

a Tribasa, compañía mexicana que se vio implicada en hechos de corrupción en su país”. 



 

 

 

A lo anterior agregó que “tenemos que recordar lamentables accidentes como el ocurrido 

hace casi 7 años y que también enlutó a la provincia de Ñuble, cuando en diciembre de 

2010 falleció el matrimonio de reconocidos profesores, Patricio Nazal y Cecilia San Juan”. 

El senador puntualizó que “si bien en los accidentes de tránsito influyen diferentes 

variables, el diseño de la ruta es uno de los elementos fundamentales, y claramente la 

carretera no está cumpliendo con los estándares”. 

 

 Senador Pérez Varela “Este fin de semana asistimos al renacer de la 

UP 2.0” 

“Este fin de semana hemos asistido al resurgimiento de la Unidad Popular 2.0, con el 

apoyo del Partido Comunista al candidato presidencial del Partido Radical y del Partido 

Socialista, reeditando la coalición de izquierda que provocó el colapso del país”. 

Así lo sostuvo el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien indicó que “claramente la 

reedición de esta coalición política no es buena para el país, pero al mismo tiempo deja en 

evidencia lo que nos vamos a jugar en la elección presidencial de este año”. 

Para el parlamentario, “el candidato y este sector político representan la continuidad de 

un gobierno que ha fracasado en todos los ámbitos, y no queremos terminar en una 

situación parecida a la que viven países latinoamericanos como Venezuela”. 

Recalcó que “lo que Chile necesita es retomar el crecimiento económico, que se vuelvan a 

generar empleos de calidad y que crezcan los salarios, y eso no se logra con las reformas 

implementadas por el actual gobierno y que pretende profundizar esta nueva UP 2.0”.  

Pérez Varela expresó que “los chilenos tenemos una gran responsabilidad respecto a las 

decisiones que tenemos que tomar este año, y desde Chile Vamos convocaremos a los 

chilenos a un proyecto de futuro que nos permitirá recuperar la confianza en el desarrollo 

de nuestro país”. 

Insistió en que “tenemos las ideas, el programa de gobierno y el liderazgo para retomar la 

senda perdida durante estos años, y realizar los cambios que el país demanda”. 

 

 



 

 

 

 Pérez Varela emplaza al gobierno y a sus parlamentarios a “no 

colocar más obstáculos a Ñuble Región” 

Un emplazamiento al gobierno y a sus parlamentarios a “definir si la ley que crea la Región 

de Ñuble es prioridad” hizo el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien sostuvo que 

“vemos con preocupación los obstáculos que están colocando algunos diputados 

oficialistas”. 

El parlamentario dijo que “el proyecto está hoy en discusión en el Congreso, pero no 

vemos señales concretas por parte del gobierno que nos permitan asegurar que la 

tramitación se realizará en los plazos comprometidos por la propia Presidenta de la 

República”. 

Pérez Varela recalcó que “debemos estar alerta porque este gobierno está pasando por 

una grave crisis y no podemos permitir que estos problemas los pague Ñuble Región, 

proyecto por el cual ha trabajado toda la comunidad organizada de la zona”. 

El parlamentario sostuvo que “hasta ahora, en las diferentes instancias legislativas ha 

quedado demostrado que este es un proyecto necesario y urgente, que representa la 

oportunidad para mejorar el nivel de desarrollo de un territorio que ha quedado rezagado 

por depender de la Región del Biobío, por lo tanto no se entienden los reparos que hoy 

hacen estos parlamentarios”. 

Pérez Varela afirmó que “Ñuble tiene no sólo una identidad cultural propia, sino que 

también una identidad productiva, que al depender de otra región no ha podido 

desarrollarse con toda la potencialidad que tiene”. 

Por todo lo anterior, insistió “no podemos permitir que el proyecto se retrase y antes de 

las elecciones de 2017, la Región de Ñuble debe ser una realidad y para eso tenemos que 

estar alerta”. 

 

 

 Senador Pérez Varela pide “unificar” administración del Salto del Laja 

Un sistema único de administración del Salto del Laja propuso el senador de la UDI, Víctor 

Pérez Varela, “para lograr un desarrollo armónico y potenciar esta zona como un polo 

turístico de la provincia de Biobío”. 



 

 

 

El parlamentario dijo que “la verdad es que hoy en el Salto del Laja tienen competencia 

tres municipios, Los Ángeles, Cabrero y Yumbel, y no siempre existe unidad de criterio 

para el desarrollo de este territorio”. 

Precisó que “tenemos acá un gran potencial turístico que no estamos explotando de 

manera adecuado, en este lugar pueden surgir aún más emprendimientos, pero para eso 

hay que ordenar”. 

Para lograr ese objetivo, indicó, “debe existir una entidad con competencias sobre el 

territorio, con una mirada integral y no sólo parcial como ocurre hoy con los tres 

municipios”. 

Puntualizó que “no se trata de que los municipios pierdan lo que les corresponde, pero sí 

lograr que exista una institucionalidad que pueda unificar los criterios y plantear 

programas y proyectos”. 

A su juicio, “este es un tema que tendría que liderar Sernatur junto a la Corfo, y sumar a 

las comunidades del sector, con el objetivo de atraer inversiones y fomentar la actividad 

turística, capaz de generar empleos y nuevas oportunidades”. 

 

 

 Senadores Pérez Varela y Larraín presentan proyecto de ley para 

eliminar cables aéreos en desuso 

Un proyecto de ley que obliga a las empresas de servicios eléctricos, de telefonía y de 

televisión por cable a retirar los cables aéreos en desuso, presentó el senador Víctor Pérez 

Varela, junto a su par Hernán Larraín. 

El parlamentario de la Región del Biobío expresó que “esta es una norma que busca 

mejorar la situación de saturación área en materia de cableado, ya que hasta ahora la ley 

no obliga a que las empresas hagan retiro del material que ya no presta servicio”. 

Pérez Varela dijo que “hay muchas comunas en el país que han exigido la construcción de 

ductos subterráneos para los cables, pero quedan muchos sectores y pueblos rurales 

donde esto es económicamente poco viable y los cables en desuso contaminan el entorno 

de estas comunidades”. 

 



 

 

 

Por lo tanto, sostuvo el senador, “tenemos que dar el paso y exigir a las compañías de 

servicio que se hagan responsables de este material que no aporta nada más que 

contaminación visual en las ciudades y pueblos”. 

El senador de la UDI indicó que “estas empresas, una vez aprobado el proyecto de ley 

tendrán 6 meses para el retiro de los cables y en el caso de las líneas troncales, el plazo 

será de un año, desde que los cables ya no presten el servicio para el cual fueron 

instalados”. 

Añadió que “esperamos que el gobierno respalde esta iniciativa, ya que se trata de un 

problema en muchas ciudades y pueblos, y se requiere una solución para limpiar el 

entorno”. 

 

 Senador Pérez Varela “El PS debe explicar sus actuaciones oscuras y 

poco transparentes” 

“El PS tiene profundos conflictos de interés y ha demostrado no sólo un doble estándar 

sino que también actuaciones muy oscuras y poco transparentes”, afirmó el senador de la 

UDI Víctor Pérez Varela tras conocer los antecedentes sobre las inversiones de la 

colectividad. 

El parlamentario recordó que en 2014 el entonces presidente del PS, el diputado Osvaldo 

Andrade se querelló en el caso Penta, junto a otros diputados como Daniel Melo y 

Marcelo Schilling. “Pues bien sería bueno que ahora explicarán porque no hicieron lo 

mismo con otras empresas involucradas en los casos de financiamiento irregular de la 

política como Soquimich”. 

Para el senador Pérez Varela, “esto es muy claro, ellos tenían intereses económicos en 

esas empresas, la pregunta que queda es qué otras acciones al interior del Estado han 

hecho a favor de las compañías donde tienen invertidos sus dineros”. 

Insistió en que “el diputado Andrade tiene que dar la cara y todos los dirigentes del PS 

porque han actuado claramente ocultando información no sólo a sus militantes sino que a 

todos los chilenos”. 

Puntualizó que “el caso es grave porque ellos son un partido de gobierno y por lo tanto 

quedan muchas dudas respecto de las actuaciones en la administración del país”. 



 

 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “No ha existido voluntad para avanzar en 

la zona de rezago del Itata” 

“La creación de la Zona de Rezago del Itata ha sido sólo un aparato burocrático que se ha 

sumado al cuoteo político y no tenemos ningún avance significativo”, afirmó el senador de 

la UDI, Víctor Pérez Varela. 

Justamente el gobierno designó a Oriana Burgos como nueva coordinadora regional de la 

Zona de Rezago del Itata. Para el senador “este no es un problema de quién asume, sino 

que simplemente que no ha existido voluntad del gobierno para avanzar en este 

territorio”. 

A su juicio, “la zona del Itata sigue estancada y nos hemos quedado en los titulares de 

prensa, pero no hay un real crecimiento económico o nuevas oportunidades para los 

habitantes de la zona”. 

Precisó que “uno de los principales temas que tenemos en este territorio tiene que ver 

con el agua, y hasta ahora no se han ejecutado proyectos que efectivamente aporten a la 

solución del problema”. 

Junto con ello, el senador de la UDI añadió que “tampoco existe una política de promoción 

de las inversiones que permita que se realicen nuevos proyectos en el ámbito de la 

agroindustria, de hecho en todos estos años no ha llegado ninguna empresa a la zona”. 

Tampoco, agregó , se ha avanzado en la actividad vitivinícola, pese a las excelentes 

características climáticas para la producción de uva, “nos hemos quedado en que existen 

frutos de calidad para la producción de vino, y con una producción a pequeña escala”. 

Insistió en que “se necesita algo más y lamentablemente el gobierno se ha gastado los 

recursos en burocracia y no han llegado a quienes realmente lo necesitan”. 

 

 Senador Pérez Varela “El PS abusó del poder y obtuvo privilegios” 

“El PS abusó del poder y obtuvo privilegios a los que el común de los chilenos no tenemos 

acceso y eso es una vergüenza” afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela tras 

conocer que los socialistas eludieron el pago de impuesto por sus inversiones gracias a 

una acción administrativa del entonces director del Servicio de Impuestos Internos, SII, 

Juan Toro Rivera, en el año 2005. 



 

 

 

De acuerdo a esa resolución “claramente arbitraria el PS dejó de pagar más de $1.400 

millones de pesos, situación que es inaceptable y el actual gobierno, heredero de la 

antigua Concertación tiene que explicar estos hechos”. 

Para Pérez Varela recordó que “este mismo ex director el SII fue quien liberó del pago de 

impuesto a los sobresueldos que los ministros del gobierno de Ricardo Lagos recibieron a 

inicios de esa administración”. 

Para el senador de la UDI, “el PS le debe más que una explicación a los chilenos, incluso 

podemos decir que le negó al país recursos que legítimamente le correspondía y que 

pudieron ser invertidos en viviendas sociales, en la educación pública, en el mejoramiento 

de calles, etc.” 

A su juicio, “estamos ante una lamentable situación, ya que esos recursos el país ya los 

perdió, pero lo grave es que hubo personas que provocaron de forma consciente esa 

perdida, y son ellos lo que hoy deberían dar la cara”. 

Insistió que “estos antecedentes deben ser investigados por la Cámara de Diputados para, 

por lo menos, conocer toda la verdad y que los responsables asuman de alguna forma el 

perjuicio que le hicieron al país”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela propone “repotenciar” concesiones de 

obras públicas 

Repotenciar las concesiones de obras públicas planteó el senador de la UDI, Víctor Pérez 

Varela, quien lamentó que “durante este gobierno los proyectos bajo este sistema se 

detuvieron y eso ha afectado la inversión y el desarrollo del país”. 

Puntualizó que “sólo en la Región del Biobío actualmente no tenemos ninguna obra 

concesionada en construcción, los dos proyectos más importantes, el Embalse Punilla y el 

Puente Industrial, están entrampados en los procesos administrativos y legales”. 

Para Pérez Varela, “tenemos que impulsar el desarrollo del país y para eso se requiere 

incentivar la inversiones privadas, para lo cual el sistema de concesiones de obras públicas 

es una herramienta que tenemos que aprovechar”. 

 

 



 

 

 

Por esta razón, añadió, “de este gobierno ya no podemos esperar nada más, pero vamos a 

promover en el programa de nuestra próxima administración, un plan de inversiones a 

través de este mecanismo con impacto en materia social y productiva”. 

Recalcó que “estas inversiones nos van a permitir generar empleo y dinamizar la 

economía, particularmente en regiones, por lo tanto vamos a poner mucho énfasis en los 

proyectos que están pendientes en nuestra zona, entre ellos la Ruta Nahuelbuta”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Un sistema de salud en quiebra 

heredará el próximo gobierno” 

“Un sistema público de Salud en la quiebra, altamente endeudado es el que dejará el 

actual gobierno, y los principales perjudicados serán los sectores más vulnerables de 

nuestra población”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, al conocer la deuda 

de los hospitales que ya llega a los 217 mil millones de pesos y que podría superar los 500 

mil millones de pesos a fin de año. 

Para el parlamentario “esta es una situación crítica para los chilenos que no tienen más 

opción que recurrir al sistema público, a quienes este gobierno les niega una atención 

digna y oportuna, debido a una gestión ineficiente”. 

Pérez Varela recordó que “en el gobierno de Sebastián Piñera logramos reducir esta 

deuda, llegando a una cifra inferior a los 52 mil millones de pesos, y hemos visto como en 

4 años todo lo avanzado se perdió de un plumazo”. 

Puntualizó que “hay cosas que realmente cuesta comprender, porque el gobierno inyectó 

este año más de 250 mil millones de pesos para enfrentar esta crisis, y vemos cómo estos 

recursos simplemente no tuvieron ningún efecto”. 

A su juicio, “la ministra de Salud tiene que asumir su responsabilidad y dar la cara ante los 

chilenos, reconociendo que hay una gestión deficiente que ha puesto en jaque el sistema 

público”. 

Recalcó que “ya sabemos que vamos a heredar, para el próximo gobierno, un sistema de 

salud en crisis, pero estamos preparados para resolver los problemas, ya lo hicimos una 

vez y estamos listos para hacerlo nuevamente”. 

 



 

 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Estamos perdiendo la oportunidad de 

potenciar el turismo en el Valle Las Trancas” 

“Estamos perdiendo la oportunidad de potenciar el turismo en el Valle Las Trancas, ya que 

ad portas del inicio de una nueva temporada invernal el gobierno no ha planteado una 

campaña para el fomento de esta actividad”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez 

Varela. 

El parlamentario sostuvo que “en Ñuble tenemos una joya del punto de vista turístico, 

pero es fundamental que el gobierno apoye a los emprendedores para desarrollar este 

polo económico y productivo”. 

A su juicio, “hasta ahora no conocemos un programa efectivo de promoción de este 

destino turístico, que permita aumentar la cantidad de personas que vengan a visitar esta 

parte de la región”. 

A su juicio, “no basta con la tradición que tiene este sector, hay que aglutinar a los 

privados y particularmente a los pequeños empresarios, y apoyarlos para mejorar en 

servicio y atraer a los turistas”. 

Para Pérez Varela, “este es un motor de la economía que no está entregando todo el 

potencial que puede y para que eso ocurra las autoridades deben planificar e implementar 

acciones efectivas y eficientes”. 

Insistió en que “es justamente este uno de los motores de la economía de Ñuble que 

tenemos que encender y lograr obtener mayor provecho y sin duda logrando la 

independencia de Concepción, esta actividad será priorizada”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Banco Central ratifica el retroceso de 

nuestra economía con este gobierno” 

“El informe del Banco Central respecto al crecimiento del país, ratifica el retroceso de 

nuestra economía durante este gobierno, que pasará a la historia como el de peor 

desempeño de la década”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

Esto luego que el Banco Central informará que el crecimiento del país durante el primer 

trimestre apenas llegó al 0,1%, la peor cifra desde el tercer trimestre de 2009. “Lo grave  



 

 

 

de esta situación es que son los chilenos quienes están sufriendo lo que se refleja con la 

precarización del empleo y la pérdida de puestos de trabajo formales”. 

Para Pérez Varela “la situación se hace crítica cuando vemos las cifras de inversión que 

nuevamente cayeron durante este primer trimestre en un 2,4%, lo que significa que 

simplemente los inversionistas no confían en la situación que vive el país”. 

Por esta razón, el senador de la UDI dijo que “necesitamos un cambio de rumbo, y este 

año tenemos la oportunidad de decidir un camino distinto, que nos permita retomar la 

ruta del crecimiento y del desarrollo”. 

A su juicio, “son las reformas mal diseñadas e implementadas de este gobierno, las que 

han provocado en gran parte el retroceso económico del país, por lo tanto hay que 

enmendar lo que se ha hecho”. 

“Necesitamos que los chilenos vuelvan a confiar, que los privados vuelvan a invertir y con 

ello generar nuevas oportunidades y empleos formales”, aseguró. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Es inaceptable que por la burocracia del 

gobierno aún no se aplique rebaja en cuentas de la luz en Santa 

Bárbara” 

“La burocracia y la ineficiencia del gobierno está provocando un perjuicio a las familias de 

Santa Bárbara que hasta ahora no han podido hacer efectivo la rebaja de sus cuentas 

eléctricas, de acuerdo a lo que establece la norma por ser una comuna generadora de 

electricidad para el país”. 

Así lo denunció el senador de al UDI, Víctor Pérez Varela, quien sostuvo que “es 

inaceptable que este beneficio aún no se concrete porque el Ministerio de Energía no ha 

tramitado el decreto respectivo”. 

El parlamentario recordó que “este es un derecho que obtuvieron las familias que viven 

en un territorio donde se encuentran instaladas centrales de energía que abastecen al país 

y en consecuencia es una justa compensación”. 

Recordó que se trata de una rebaja del 33% en cada boleta de luz por ser comuna con 

generadora eléctrica. “En Santa Bárbara hay familias que requieren con urgencia este 

beneficio, ya que será un aporte importante para mejorar sus ingresos familiares”. 
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